

*de sensibilisation du public soient renforcés; ses propres initiatives de recherche sur les politiques soient amplifiées;*

- *examiner la possibilité de créer une entité ou un centre d'excellence axé sur la connaissance, avec mission d'analyser tous les aspects et toutes les conséquences d'une intégration nord-américaine, et inciter les États-Unis et le Mexique à participer à cette entreprise;*
- *envisager d'autres moyens de promouvoir le réseautage et le dialogue au sujet des questions nord-américaines, en cherchant à susciter une participation sociale aussi large que possible.*

*et*

### **Recommandation 7**

*Plus précisément, le ministère des Affaires étrangères et du Commerce international devrait chercher les moyens d'approfondir la connaissance et la compréhension des relations nord-américaines du Canada, en particulier avec les États-Unis mais aussi avec le Mexique. Le MAECI devrait aussi favoriser la participation du public à l'établissement d'une meilleure définition et à la promotion des objectifs de politique étrangère du Canada en Amérique du Nord. Par exemple, on pourrait confier au Centre canadien pour le développement de la politique étrangère la mission de créer des liens à cet égard entre les professionnels du service extérieur, les parlementaires, les universitaires, les autres chercheurs, les groupes d'intérêts et les organismes de la société civile. On pourrait également recourir aux technologies de l'information pour améliorer les échanges interactifs avec la population en générale.*

Le gouvernement approuve les deux recommandations et continue d'appuyer des activités, des centres de recherche et des programmes qui visent expressément à accroître notre compréhension collective des relations nord-américaines. Par exemple, le gouvernement a parrainé un certain nombre d'importantes conférences sur l'Amérique du Nord, comme les conférences *Les liens en Amérique du Nord : occasions et défis pour le Canada*, qui a eu lieu en juin 2001 à Calgary, et *Développement du partenariat nord-américain : scénarios pour le futur*, tenue en mai 2002 à Ottawa, ainsi que le *Forum sur l'intégration nord-américaine*, qui s'est déroulé en mars 2003 à Montréal. Chacune de ces conférences, dont des résumés des discussions et des résultats ont été rendus publics, a réuni des représentants du gouvernement, des milieux universitaires, du secteur privé et de la société civile des trois pays pour qu'ils discutent des possibilités et des enjeux associés à l'interdépendance croissante entre le Canada, les États-Unis et le Mexique.

Le gouvernement appuie aussi des centres qui se consacrent à stimuler la recherche sur la dynamique nord-américaine et à nouer des liens avec des établissements similaires aux États-Unis et au Mexique. Le MAECI a financé la création du Centre sur la politique et la société nord-américaines à l'Université Carleton, dont les activités ont suscité de l'intérêt au Canada, aux